

Ils bâtissent l'avenir avec des vieilles pierres

Périgny // Entreprise spécialisée dans la restauration des Monuments historiques, Les Compagnons de Saint-Jacques ne connaissent pas la crise

LES CJS

Activité : travaux de maçonnerie et gros oeuvre en bâtiment
Année de création : 2005
Effectif : 80 salariés
Chiffre d'affaires : 9,7 millions d'euros (2017)
Siège : Barbezieux St-Hilaire (16)
Dirigeant : Jean-Luc Sepret



Avec Frédéric Tranchant, Les Compagnons de Saint-Jacques se sont installés à Périgny. PHOTO ROMUALD AUGÉ

JULIA TOURNEUR

Il en a l'habitude, alors il devance toujours son interlocuteur. « Nous ne sommes pas Les Compagnons du devoir, mais une entreprise unique en France spécialisée dans la restauration des Monuments historiques », présente Frédéric Tranchant, le directeur des Compagnons de Saint-Jacques. Aucun rapport ou presque puisque cette entreprise implantée à La Rochelle depuis neuf ans, a tissé un partenariat avec ces fameux Compagnons du devoir. Chaque année, ce sont sept tailleurs de pierre et maçons traditionnels qui ont l'opportunité d'être formés au sein des Compagnons de Saint-Jacques sur les quatre sites que détient l'entreprise. De Bordeaux à Bayonne, en passant par Barbezieux et Périgny, le groupe familial comptabilise au total 80 salariés. Après l'incendie qui a ravagé l'hôtel de ville de La Rochelle, en juin 2013, l'entreprise a été sollicitée pour des travaux de restauration. « Un gros chantier », résume le directeur. L'entreprise rochelaise décide alors de

Un investissement colossal de 400 000 euros, à la hauteur des ambitions de la société

déménager et quitte la rue Audran près du canal de Rompsay pour s'installer dans un atelier deux fois plus grand, à Périgny, dans la zone industrielle. Un investissement colossal de 400 000 euros, à la hauteur des ambitions de la société.

Des chantiers multiples

Phare des Baleines à Saint-Clément sur l'île de Ré, Phare de Cordouan, remparts de Saint-Martin-de-Ré, Tour de la lanterne, Porte Royale, les photos accrochées au mur racontent les prestigieux chantiers de restauration que Les Compagnons de Saint-Jacques ont réalisés. Il faut dire que les tailleurs de pierre et les maçons traditionnels façonnent les ouvrages tels des orfèvres. Actuellement en cours de chantier sur le château de Buzay et la cathédrale de Bordeaux, le carnet de commandes va bon train. « On peut dire que le nombre de chantiers se maintient sur les dernières années. L'État était beaucoup plus impliqué avant car ses services étaient maîtres d'ouvrages donc les moyens étaient

là pour les restaurations. Aujourd'hui ce sont les communes qui ont cette compétence », indique Frédéric Tranchant. Pour faire face à ce manque de moyens, l'entreprise s'est tournée vers ces particuliers qui possèdent du patrimoine à remettre sur pied, à la tête d'Espace investissement, la Rochelaise Janet Guinaudeau a fait appel aux savoir-faire des Compagnons de Saint-Jacques pour restaurer le carré des lettres, cet ancien Institut universitaire de formation des maîtres (IUFM) de La Rochelle ou encore l'hôtel particulier Babut de la rue de Villeneuve. Animé par l'envie de transmettre, Frédéric Tranchant, lui-même Meilleur ouvrier de France, tient à proposer de nombreuses formations à ses artisans et à ouvrir les portes des ateliers au grand public. Un bon moyen pour mettre en lumière ces métiers artisanaux. « Lorsque nous étions sur le chantier de la Porte Royale nous avons fait venir des enfants des centres aérés et ils ont pu tailler des pierres », sourit-il.